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Le mot du Proviseur Yannick Charron 
 

Chers amis,  
Au moment où vous prendrez connaissance de ces quelques 

lignes, j’aurai quitté toutes fonctions au sein de la cité scolaire 
Raymond Poincaré que j’ai eu l’honneur et le plaisir de diriger 
pendant huit années. 

Je pars pour de très grandes vacances que j’espère les plus 
longues possibles. 

Mais avant, je souhaiterais vous dire ô combien j’ai pu 
apprécier la présence de l’association des anciens élèves du lycée au sein de l’établissement. 

Certes vous contribuez à faire perdurer les traditions, vous tissez un lien entre les 
générations mais vous accompagnez également le présent et vous nous aidez même à préparer 
l’avenir. 

C’est ainsi que votre concours a été précieux dans l’organisation du 150e anniversaire, 
dans la restauration du prix du lycée, dans l’ouverture des portes aux journées du patrimoine, 
dans la rénovation de la collection des anciens objets de physique et dans l’information des 
élèves sur les métiers. 

Je garderai le souvenir d’assemblées générales chaleureuses où vous manifestiez 
simplement mais sincèrement la joie de vous retrouver un instant à la croisée de destins qui 
ont pris des chemins différents. 

Je tiens à remercier votre président, Paul-Eric Morillot, pour son attachement au lycée, 
pour les relations franches et courtoises qu’il a toujours entretenues avec la direction et les 
personnels de l’établissement. 

Mon successeur, Lucette Prior, saura à n’en point douter, trouver en vous des alliés 
précieux et un soutien indéfectible pour de nouveaux projets qu’elle aura l’occasion d’initier. 

La rentrée scolaire 2015 s’annonce sereine même si chaque année constitue en soi, une 
petite aventure. Je souhaite qu’elle soit la meilleure pour tous, pour nos élèves, nos personnels 
et pour vous-mêmes à qui je souhaite la meilleure santé possible. 

Avec mon amical souvenir. 

 

Le mot du Président Paul-Eric Morillot 
 
Chers amis, 

Voici votre bulletin de rentrée 2015. Il annonce notre AG le samedi 10 octobre 2015 et 
il vous relate celle de l’an dernier. Un certain nombre de projets ont été menés à bien. 

 Le Prix du Lycée a atteint sa 11ème année. Cécile Petitjean, CPE, nous a, une fois 
encore, secondés avec conviction. Le prix a récompensé deux élèves d’exception : 

Léo FARINET – Terminale (TS2) et Augustin HANS – Terminale (TTITL2) 
La cérémonie s’est déroulée en présence de Yannick Charron, proviseur, de 

Christophe Benmimoune, proviseur adjoint, de Cécile Petitjean, CPE, des professeurs 
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Frédéric Curin et Serge Andrès, des parents et de quelques membres de l’Association. L’Est 
Républicain a honoré cet événement de sa présence le 07 juillet. Ces élèves partagent 
l’excellence sur le plan scolaire et également sur le plan relationnel, choix confirmé par 
l’obtention d’une mention TB pour chacun d’eux au baccalauréat. 

L’Association des Anciens poursuit sa route. Je remercie le Bureau pour son 
implication. Marie-Paule Mangin, Jean-Luc Vanola et Jacques Auboin tout spécialement. 
Outre les tâches d’organisation, ils ont aidé à la mise en ordre exhaustive de nos archives, 
miroirs de la vie du Lycée. Jacques Auboin en a finalisé le classement et le rangement. Elles 
vont être déposées aux Archives départementales de la Meuse. 

Notre site web est en voie d’achèvement. Il nous permettra d’assurer un contact plus 
facile et plus régulier avec vous tous. 

Ce bulletin fait, de nouveau, et pour une raison de place, le choix de ne donner que 
l’essentiel de l’AG d’octobre 2014. Nous vous offrons, par contre, des articles sur le Lycée et 
son environnement historique. 

Les effectifs nous préoccupent toujours. Nous en reparlerons lors de notre Assemblée 
Générale qui aura lieu le samedi 10 octobre 2015 à 10h au Lycée [fiche à renvoyer au 
Trésorier] et sera suivie d’un repas au Restaurant Côté Cépages près de l’église Notre-Dame.  
Votre présence et votre cotisation sont vitales, si vous voulez maintenir ce en quoi vous 
croyez. 

A bientôt, Le Président 
 

Compte rendu de l’Assemblée Générale du 11 octobre 2014 
par Paul-Eric Morillot 

 
 Planning de la journée 

Rapport moral et compte rendu d’activités 
Le mot du Proviseur 

 Présentation et approbation du compte financier 
 Renouvellement du Bureau et approbation 
 Visite du musée des instruments de physique 
 Dépôt d’une gerbe. Repas au restaurant Côté Cépages à Bar-le-Duc. 
 

Rapport moral : approuvé à l’unanimité. En voici les grandes lignes. 
Le président fait un compte rendu détaillé des activités de l’association. 

 • Félicitations aux 2 lauréates 2014 : Almira Mahmutovic, TS et Coline Pottelette, TS. 
 • Accueil du nouveau proviseur adjoint Christophe Benmimoune qui remplace Odile 
Castagné partie pour la cité scolaire de Talence, comme principal. Remerciements à M. 
Thomas, gestionnaire, et tout le personnel du Lycée qui s’implique chaque année dans cette 
réception. Remerciements à Cécile Petitjean, CPE, qui, au-delà de ses lourdes fonctions, 
réussit à nous proposer des noms pour le prix. Le président remercie les membres du bureau 
de l’association. Il présente les excuses des absents. 
 • M. le Proviseur Yannick Charron nous présente un Lycée en bonne santé, comme le 
prouvent les résultats aux examens. 
 • Mémoire : le président rappelle l’importance du Bulletin : notre lien. On y trouve le 
compte rendu de l’AG précédente. On y trouve le Prix du Lycée. Et quelques articles. Eric 
Dautriat s’est surpassé avec bel article sur Pol Chevalier. Rédiger ce bulletin demande des 
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journées de travail: Jean-Luc Vanola en a pris la maquette et la conception en mains. Marie-
Paule en assure l’envoi et l’impression avec l’imprimeur Yung à Naives-devant-Bar.  
 • L’Association veille à conserver la mémoire, le travail de tri et de classement des 
archives de l’Association, mené conjointement avec Marie-Paule Mangin et Jean-Luc Vanola, 
est très avancé. Il sera terminé fin 2014 : il ne restera bientôt plus qu’à décider de ce qui sera 
déposé aux Archives Départementales et/ou gardé au Lycée. Je rappelle qu’il s’agit plus que 
de la conservation des archives d’une association. La nôtre est le miroir du Lycée. Elle a eu 
un rôle exceptionnel et fut dirigée par des personnalités d’exception. 
 Notre association n’est pas actrice dans la mise en valeur de la collection classée des 
objets de physique. Mais elle a soutenu le projet par le biais de L’Association de Sauvegarde 
et de Valorisation du Patrimoine de Poincaré. Présidée par le proviseur, cette association est 
animée par Marie-Paule-Mangin et Jean-Luc Vanola qui se sont associés à l’opération. Je leur 
laisse la parole. 

• L’avenir de l’association et le recrutement. Une inquiétude grandissante. 
• Rapport financier de l’Association au 12-10-2014 par Jean-Luc Vanola, trésorier : il 

est approuvé à l’unanimité [cf. encart ci-dessous] 
• Renouvellement du Bureau : il est approuvé à l’unanimité. 3 sièges occupés par Jean-

Luc Vanola, Charline Louvet et Mylène Collot sont soumis au renouvellement. Jean-Luc 
Vanola, Mylène Collot demeurent. Cécile Petitjean nous rejoints sous les applaudissements. 

 
 

Rapport financier de l’Association par Jean-Luc Vanola  
Situation financière au 11-10-2014 

 

Au niveau des dépenses : Les principales dépenses sont liées : 
 

• à l’édition du bulletin 2014 (impression de 130 bulletins)  396,00 Euros 
• au repas de l’AG de 2013  1 225,00 Euros 
• à la cotisation à la MAIF 104,97 Euros 
• don pour la collection d’objets de physique du Lycée 2 500,00 Euros 
• à la remise du Prix aux deux lauréats  1 400,00 Euros 
• à des frais divers (frais d’AG, frais de CCP…)  245,57 Euros 

Soit un total de dépenses de  5 871,54 Euros 
 
Au niveau des recettes : Elles sont constituées par : 
 

• les régularisations de repas de l’AG 2013 et les 
cotisations pour l’année 2013 reçues après l’AG 

1 045,00 Euros 

• les cotisations pour l’année 2014 865,00 Euros 
• les inscriptions au repas de l’AG de 2014 1 155,00 Euros 
• les intérêts 2013 du compte sur livret SNVB 38,64 Euros 
• les intérêts 2013 du livret de Caisse d’Epargne 100,09 Euros 

Soit un total de recettes de 3 203,73 Euros 
 

Etat des différents comptes de l’Association 
 

CCP 368,12 Euros 
Livret Caisse d’Epargne (intérêts 2013 comptés) 6 421,45 Euros 
Compte sur livret SNVB (intérêts 2013 comptés) 7 038,64 Euros 
Compte courant SNVB 2 877,98 Euros 
Total 16 706,19 Euros 
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Bilan par rapport à l’année précédente 
Le total des différents comptes de l’Association est de 16 706,19 Euros au 11-10-2014 (il 
était de 19 374,00 Euros au 12-10-2013). 
 
Analyse de l’évolution de la situation 
La situation de notre Association demeure inchangée par rapport à mon analyse de l’année 
précédente. A l’extérieur des dépenses courantes, les marges de manœuvre sont quasiment 
nulles. 
Le problème du nombre de membres demeure (56 membres ayant renouvelé leur cotisation à 
ce jour) et menace à moyen terme l’existence même de l’Association.  
 
 

Le prix du Lycée 2014-15 par Jacques Auboin 
 

Deux nouveaux lauréats portent haut le Lycée cette année. Ils ont obtenu le Prix du 
Lycée : Léo Farinet, TS2 et Augustin Hans, TTITL2. C’est le président, Paul-Eric Morillot, 
qui, accompagné de Jean-Luc Vanola, Marie-Paule Mangin et Jacques Auboin, a remis le prix 
aux deux lauréats. Chef d’orchestre de l’opération, Jacques Auboin participe personnellement 
à cette récompense par un don substantiel à l’Association. Depuis 11 ans, il porte haut le désir 
de servir et d’aider les jeunes de talent à réussir. 

Le président a retracé l’origine du prix, puis il a demandé à Jacques de dire quelques 
mots. [cf. L’Est Républicain, ed. Bar-le-Duc, n°41705 (mercredi 10/07/2015), p.MEU03.] Le 
proviseur a conclu pour féliciter les lauréats. 

 
Léo FARINET  
« Après vos études au Collège de Vaubécourt où vous avez obtenu la mention TB à l’examen 
du Brevet, vous avez rejoint le Lycée avec toujours d’excellents résultats ; et, pour ne citer 
que ceux de Terminale, une moyenne de 18 au cours de l’année, d’excellentes appréciations 
des professeurs, les félicitations du Conseil de Classe aux 3 trimestres, et enfin la mention TB 
au bac. Ce qui est remarquable et inhabituel dans votre cursus, c’est qu’en fin de classe de 
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1ère ES, après une réévaluation personnelle de vos goûts en faveur d’études scientifiques, vous 
n’avez pas hésité à vous réorienter volontairement vers une Terminale S, avec un succès 
éclatant. Il n’est donc pas étonnant qu’avec de tels résultats vous soyez admis en classe Prépa 
au prestigieux Lycée Louis le Grand à Paris. 
Ce qui a frappé les membres du jury qui vous ont choisi comme lauréat de notre Prix 2015, 
c’est que, en plus du temps et des efforts requis pour atteindre ces résultats scolaires, vous 
avez pris sur votre temps et sur vos loisirs ‘au service des autres élèves’ : élu délégué de 
classe de la 6ème à la 3ème au collège de Vaubécourt, puis délégué et vice-président du Conseil 
de la Vie Lycéenne au Lycée de Bar le Duc, et aussi élu au Conseil Académique de la Vie 
Lycéenne de l’Académie de Nancy de la 2nde à la Terminale. En témoignage de cet 
engagement au sein du CAVL de l’Académie de Nancy, une « attestation de reconnaissance 
de l’engagement » vous a été délivrée par le Recteur. 
Vraiment bravo, tout ceci, conjugué à une personnalité avenante et à un contact facile, est 
remarquable… et a été remarqué par le Jury qui vous adresse toutes ses félicitations et tous 
ses vœux de réussite aux concours qui vous attendent ; recevez ce diplôme et le chèque qui y 
est associé. » 
Augustin HANS 
« Vous aussi avez obtenu la mention TB au Brevet à la fin de votre scolarité au Collège 
Poincaré… et vous avez continué d’avoir au Lycée de très bons résultats scolaires – par 
exemple une moyenne de 15 au cours de l’année de Terminale, d’excellentes appréciations de 
vos professeurs – relevant dans les bulletins trimestriels votre sérieux et une très bonne 
motivation, les félicitations du Conseil de Classe aux 3 trimestres et la mention TB au bac 
Vous souhaitez vous diriger vers une école d’ingénieur, et vous êtes admis à la préparation à 
l’ESSTIN (Ecole Supérieure des Sciences et Technologies de l’Ingénieur de Nancy). 
Ce qui a frappé les membres du jury qui vous ont choisi comme lauréat de notre Prix, c’est 
votre intérêt et votre engagement personnels dans un domaine peu fréquemment rencontré 
chez un jeune homme de votre âge : vous avez été lauréat du Concours de la Résistance en 
classe de 3ème, et vous êtes toujours membre et porte-drapeau de l’Association des Anciens 
Combattants de Robert-Espagne, en mémoire de votre arrière-grand-père fusillé lors du 
massacre perpétré à Robert-Espagne par les troupes SS en août 1944 : cet intérêt et cet 
engagement reflètent un sens approfondi des valeurs humaines et de la continuité historique et 
familiale qui nous a beaucoup plu.  
Avec nos félicitations et nos vœux de réussite dans vos études supérieures et vos projets 
d’avenir, recevez ce diplôme et le chèque qui y est associé. Pour terminer, je voudrais vous 
inviter tous les deux à assister le samedi 10 octobre à l’Assemblée Générale et au déjeuner 
annuels de notre Association : comme chaque année, c’est une occasion très appréciée des 
Anciens Elèves membres de notre Association de rencontrer les jeunes élèves comme vous 
qui font honneur à notre Lycée ; encore bravo à vous deux et tous nos vœux de succès futurs – 
vous êtes déjà sur la bonne voie ! »  

 

Des nouvelles des anciens lauréats du Prix du Lycée 
 
Coline POTTELETTE,  Prix 2014 
 

Grâce au chèque reçu par l’Association des Anciens Elèves (que je remercie encore 
d’ailleurs), j’ai acheté « mon outil de travail », à savoir un ordinateur portable. 
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J’ai commencé cette année de PACES (Première Année Commune aux Etudes de 
Santé) en sachant que cela serait une année difficile, que je devais me donner au maximum 
pour la réussir et par conséquent attendre les années suivantes pour découvrir les joies de la 
vie étudiante...! 

Après avoir fait une prérentrée avec le Tutorat du 25 au 29 août (ce qui m’a permis de 
me familiariser avec la fac et la façon nouvelle de prendre en note les cours), j’ai commencé 
mon année le 1er septembre et travaillé sans interruption jusque mi-décembre afin de passer le 
premier concours. 

Les deux semestres, ou plutôt quadrimestres, de PACES étant indépendants, j’ai pu 
pleinement profiter des vacances de Noël pour repartir au meilleur de ma forme en janvier ! 

Quelques jours après cette nouvelle rentrée, nous avons reçu les résultats : 297ème 
place ! Je pouvais ainsi toujours espérer rentrer en 2ème année puisque le Numérus Clausus 
(nombre de places disponibles pour une filière) pour médecine est de 308. 

Les cours ont ainsi continué, avec une semaine de « vacances » en février. Il faut bien 
comprendre que des vacances n’en sont pas vraiment en PACES, mais nous pouvions au 
moins nous remettre à jour dans nos cours et terminer de visionner tous les vidéo-cours mis en 
ligne sur le site de la fac et que nous devions maîtriser autant que les cours magistraux. 

S’ensuivirent de nouveaux cours, puis les semaines de révisions écrasantes, pour enfin 
en finir avec le dernier concours, celui de mai. Pour ce concours, nous passions tous un tronc 
commun mais avec en plus certaines UE (Unités d’Enseignement) spécifiques selon la filière 
que nous choisissions. Nous pouvions ainsi postuler pour plusieurs filières qui étaient 
médecine, odontologie, pharmacie, maïeutique, kinésithérapie, radiologie et métiers de la 
rééducation. Je n’ai choisi de passer que médecine, car c’était la seule voie qui m’intéressait 
et combiner plusieurs UE spécifiques aurait été trop lourd au niveau du travail. 

J’ai ainsi fini classée 119ème avant les choix et 118ème après choix : les portes de la 
« P2 » (FGSM2) s’ouvrent à moi ! 

 
Almira MAHMUTOVIC, Prix 2014 

 
En septembre 2014, je m’installai à Vandœuvre-lès-Nancy dans une chambre en 

résidence universitaire, partie pour une longue année de travail. Je m’engageai en effet en 
PACES, Première Année Commune aux Etudes de Santé à la faculté de médecine. 

 
J’ai pris le tramway tous les jours pour aller suivre des cours en amphithéâtre. C’est 

très différent du lycée car il faut apprendre à prendre des notes correctement et certains profs 
parlent si vite qu’il faut visionner les podcasts chez soi pour avoir un cours complet. Nous 
avons étudié l’anatomie, la pharmacologie… et d’autres choses très intéressantes. Chaque 
jour, après une demi-journée de cours, je devais apprendre mes notes presque par cœur ce qui 
nécessitait plusieurs heures de travail à la bibliothèque universitaire ou, le plus souvent, chez 
moi. Ma famille me manquait parfois mais heureusement, j’avais avec moi des amis 
d’enfance avec qui je sortais quelquefois pour décompresser. 

 
En décembre et en mai, j’ai dû passer les deux parties du concours, précédées chacune 

d’environ deux semaines de révisions intenses. J’ai préparé ce concours également avec l’aide 
du tutorat qui nous apportait un entraînement régulier grâce à des colles, une à deux fois par 
semaine. L’examen s’est déroulé dans le parc des expositions de Nancy, une très grande salle 
qui a alors accueilli plus de 2000 étudiants. 

Les résultats sont tombés le 9 juin : je suis classée 22ème dans la filière médecine. 
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En septembre prochain, je commencerai ma deuxième année d’études par un stage en 
soins infirmiers de trois semaines. 
 
Loïc RICHIER, Prix 2007 
 

On ne présente plus Loïc. Depuis 2013, il continue sa formation prometteuse. Il a déjà 
obtenu deux distinctions de l’Académie des Sciences, en 2013 : la médaille Pierre-Simon 
Laplace et la médaille Louis-Edouard Rivot. Il entame une thèse intitulée « Limites de 
grandes cartes aléatoires décorées » sous la direction de Grégory Miermont. 

 
 

Autour de la Première Guerre Mondiale au Lycée 
 

La commémoration de la Première Guerre mondiale au Lycée revêt différentes formes 
et durera jusqu’en 2018.  

Pour mémoire, notre Association a apporté son soutien aux Journées du Patrimoine 
2014, pendant lesquelles la salle d’exposition de la collection d’objets de physique classée a 
été montrée en public pour la première fois. A cette occasion, deux conférences ont été 
proposées au public : 

• le samedi, conférence de Laurent Mazliak sur René Gateaux, professeur de 
mathématiques au Lycée issu de l’Ecole Normale Supérieure, promis à un brillant 
avenir et tué au début de la première guerre mondiale. 
• le dimanche, conférence de Frédéric Schwindt sur le Livre d’Or du Lycée, 

exposition sur les élèves et professeurs morts pour la France pendant la guerre de 1914-
1918. 
Plusieurs projets ont été développés au sein de l’établissement.  
Je vous présenterai d’abord brièvement le seul proviseur de cette période Camille 

Chemin. Ma documentation s’est considérablement enrichie grâce à la mise en contact, fruit 
du hasard avec ses descendants directs. 

La conférence de Frédéric Schwindt est reprise sous forme d’article. 
Son épouse Elisabeth Schwindt vous présente le projet Rafiringa mené avec une classe 

de Première S. 
L’ensemble des recherches, des projets et des actions menées autour du Lycée pendant 

la première guerre mondiale fera certainement l’objet d’une publication sous une forme qu’il 
reste à déterminer. 

Jean-Luc Vanola 
 

Camille Chemin, Proviseur du Lycée 
pendant la Première Guerre Mondiale 

par Jean-Luc Vanola 
 

Camille Chemin est né à Landouzy-la-Ville (Aisne) le 29 octobre l868 dans une famille 
de fermiers. Il s’orienta d’abord vers l’enseignement primaire. Après sa sortie de l’Ecole 
normale d’instituteurs de Laon en 1888, il rejoignit l’Ecole normale [supérieure] de Cluny 
d’où il sortit certifié ; puis ce fut un séjour de deux années en Angleterre. En 1893, à 25 ans, il 
est professeur d’anglais au collège de Pont-à-Mousson puis plus tard au lycée d’Arras. Par un 
travail acharné, il devient agrégé d’anglais (1904) ; il est nommé professeur au lycée de 
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Nantes, puis censeur des études à Laval, Le Havre, proviseur des lycées de Bastia, Bar-le-Duc 
(1912-1918), Bordeaux (1918-1923), Versailles (1923-1926), enfin du Lycée Janson de Sailly 
à Paris où il prend sa retraite, en juillet 1930, pour se retirer à Arras. Il y meurt en 1935, âgé 
de 67 ans. 

 
Il sera le seul proviseur du Lycée de Bar-le-Duc pendant 

la première guerre mondiale. Les nombreux documents 
déposés aux Archives Départementales de la Meuse nous 
permettent de nous faire une idée de son action pendant cette 
période. On y trouve beaucoup de correspondance avec le 
Recteur Adam (qui lui fait entière confiance), les autorités 
militaires, administratives locales. Son discours lors de la 
Distribution des Prix de 1915 est émouvant car il dresse la 
liste des premiers disparus issus du Lycée et met en relief 
l’état d’esprit particulier en cette deuxième année du conflit. 
Par la suite, l’exploitation de cette documentation et d’autres 
sources donnera lieu à une publication séparée sur le Lycée 
pendant la première guerre mondiale. Vous pourrez trouver le 
discours de la Distribution des Prix de 1915 dans le tout 
nouveau site internet de notre Association. 

 
Son action lui vaut d’être fait chevalier de la Légion d’honneur le 2 octobre 1920, avec 

la citation suivante : 
« Chemin (Camille, Albert), proviseur du lycée de Bordeaux : 
« Proviseur à Bar-le-Duc, souvent bombardé par des avions de jour et de nuit, et dans 

un lycée situé à proximité immédiate des buts militaires visés par l’ennemi, s’est distingué par 
son courage et son sang-froid. Sa belle attitude ne s’est pas départie un seul instant depuis le 
mois d’août 1914 jusqu’au mois de septembre 1918 ; 28 ans de services. » 

 
Il a également reçu la rosette d’officier du Ouissam-Alaouite qui récompensait les 

services rendus dans l’organisation de l’enseignement des jeunes marocains au lycée de 
Bordeaux. 

 
Son fils Marc Chemin a été directeur de la Brasserie de la Meuse à Bar-le-Duc. 

 

Les anciens élèves et les anciens professeurs du lycée de Bar-le-
Duc morts pour la France durant la Première Guerre Mondiale 

par Frédéric Schwindt 
 

Frédéric Schwindt est professeur agrégé au collège Raymond Poincaré de Bar-le-Duc. 
Docteur en histoire moderne, il est chercheur associé 

à l’Université de Lorraine / CRUHL Nancy 
 
 Autrefois, un lycée d’Etat comportait tous les niveaux de la 6ème jusqu’à la terminale, 
mais aussi des classes de primaire ainsi que des cours professionnels. Depuis la guerre de 
1870, il y avait aussi des classes préparatoires à Bar-le-Duc. Le personnel de l’établissement 
était donc fort varié, ce qui explique que l’on trouve à la fois un professeur de mathématiques, 
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le désormais célèbre René Gateaux1, et un professeur d’horticulture sur le monument au mort 
de l’entrée de la classe impériale. En tout, le martyrologe comporte 158 noms rien que pour la 
période 1914-1918. 

 Il est très compliqué, faute de sources, d’évaluer le nombre d’élèves et d’anciens 
élèves mobilisé au cours de la Première Guerre Mondiale. Il faudrait pour cela posséder la 
liste exhaustive des anciens élèves pour le demi-siècle écoulé. Afin de donner un ordre de 
grandeur, on peut néanmoins utiliser le taux moyen de pertes connu par l’armée française lors 
du conflit, soit environ 15 %2. Cela donnerait à peu près un millier de mobilisés ; un chiffre 
crédible lorsqu’on sait que les effectifs du lycée étaient à l’époque bien inférieurs à ceux 
d’aujourd’hui (très peu d’enfants continuaient leurs études au-delà du certificat d’étude) et 
que l’échantillon s’étale sur une quarantaine d’années, les dates de naissances des anciens 
élèves morts pour la France allant des années 1860 aux années 1890 (soit les classes 1880 à 
1918). 

 Le corpus se partage entre 4 personnels de l’établissement (3 professeurs et 1 employé 
administratif) et 154 élèves : 143 élèves du lycée proprement dit et 11 issus des classes 
préparatoires. Pour les enseignants, il s’agit de René Eugène Gateaux (03/10/1914), 
professeur agrégé de mathématiques en congé3, de Louis Honoré Bailly (17/12/1914), 
professeur de gymnastique, d’Eugène Philippe Ridet (03/09/1914), professeur d’horticulture 
au cours agricole, et de Camille Joseph Moureaux (15/07/1916), sous-économe. Une douzaine 
de membres de l’encadrement du lycée ayant été mobilisée, le taux de pertes atteint donc près 
du tiers de cette catégorie, ce qui est énorme ! Un petit nombre d’entre eux, notamment les 
anciens des classes préparatoires, étaient des militaires de carrière (le général Venel par 
exemple) mais la plupart sont des appelés ou des réservistes. L’armée de conscription avait en 
effet besoin de cadres et il a fallu compenser au plus vite les pertes catastrophiques des 
premières semaines du conflit en promouvant comme chef d’escouade (sergent) ou même 
chef de section (adjudant, 
lieutenant) toute personne apte 
ayant fait des études 
secondaires. L’essentiel des 
pertes a d’ailleurs lieu au début 
de la guerre notamment durant 
les quelques mois de 1914 
avec 46 tués. La plupart 
tombent à l’ennemi (90) ou 
meurent de blessures et de 
maladies contactées en 
premières lignes (49). Encore 
faudrait-il compter les sept 
disparus corps et biens durant 
un assaut et déclarés morts ultérieurement par un tribunal. 
 De manière tout à fait attendue, il s’agissait d’hommes jeunes ayant en moyenne 29 
ans. Le benjamin, le sergent Ferrette, n’avait que 18 ans (il avait triché sur son âge pour 

                                                
1 Voir les travaux de Laurent Mazliak. 
2 Il s’agit ici uniquement des tués, soit 1,4 M6 sur 8,9M6 de mobilisés. 
3 C’est une particularité de l’administration racontée autrefois par Pierre Gaxotte (autre ancien élève célèbre du 
Lycée de Bar-le-Duc et membre de l’association des anciens) qui est que celle-ci accordait sans difficulté des 
congés avec ou sans solde… Pour mémoire, l’académicien Pierre Gaxotte (1895-1982) mais aussi l’ancien 
ministre Louis Jacquinot (1898-1992) étaient de la même génération que les plus jeunes de nos tués ; collègues 
qu’ils ont sans aucun doute fréquentés au lycée de Bar-le-Duc.  
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s’engager) et l’aîné 56. Plus de 85 % appartenaient aux armes de mêlée, l’immense majorité à 
la seule infanterie métropolitaine (65 %), mais quelques uns ont pu profiter des progrès 
techniques de la Première Guerre Mondiale pour entrer dans l’artillerie d’assaut (les chars) ou 
même l’aviation (5). L’immense majorité a enfin disparu sur le front de l’Est, c’est-à-dire 
parfois seulement à quelques kilomètres de leur localité d’origine. 

 Voici dressé rapidement le portrait robot des anciens élèves du lycée de Bar-le-Duc 
morts pour la France durant la Première Guerre Mondiale. On imagine la stupeur du proviseur 
recevant l’avis de telle ou telle disparition et tenant à jour une liste des pertes. Mais celle-ci 
n’est pas close et il a fallu plusieurs fois compléter le monument aux morts. Ce problème 
n’est d’ailleurs pas propre au premier conflit mondial. Une jeune élève, juive, fut arrêtée par 
la Gestapo alors qu’elle prenait le train pour se rendre au lycée durant la Seconde Guerre 
Mondiale. Son père et son oncle sont inscrits sur le monument mais pas elle. Elle y serait 
potentiellement la seule femme et la plus jeune. 

 

Bilan et perspectives du projet Rafiringa par Elisabeth Schwindt 
 

Elisabeth Schwindt est professeur agrégé au lycée Raymond Poincaré de Bar-le-Duc  
 

 Depuis trois ans, le lycée Poincaré de Bar-le-Duc entretient 
une collaboration avec le lycée français de Tananarive. Comme le 
projet de film autour du thème de la mémoire de la Résistance et de 
la Déportation, il a concerné une classe de 1ere ES. Il y a deux ans, 
les enseignants ont en effet été saisis d’une demande de leurs 
collègues de Madagascar afin de réaliser l’enquête de terrain que 
les élèves de la Grande Île ne pouvaient conduire. Il s’agissait de 
retrouver toutes les tombes de soldats malgaches morts en Meuse 
durant la Première Guerre Mondiale et jamais rapatriés dans 
l’Océan Indien. L’un d’eux est devenu symbolique : Rafiringa, né 
sur le site exact du lycée français à Madagascar, mort à Souilly sur 
la Voie Sacrée, en février 1918, et inhumé à la nécropole militaire 
de Rembercourt. Grâce aux technologies nouvelles qui écrasent les 

distances, un dialogue assez nourri est né entre les élèves d’ici et 
de là-bas. Il est très vite apparu nécessaire de doubler ce travail 
d’Histoire par une action de Mémoire. Avec l’aide de la délégation 
militaire départementale, de l’ONAC, du Souvenir Français, de la 
Fédération Maginot et du consul de Madagascar, les élèves ont 
donc organisé et conduit intégralement une cérémonie civile et 
militaire dans le cimetière de Rembercourt qui a réuni une centaine 
de personnes. Il s’est agi d’une des rares actions du Centenaire 
ayant mis en valeur ces soldats venus de loin. Aujourd’hui, les 
élèves de Tananarive travaillent sur un projet de totem (il faut dire 
Aloalo) relatant l’expérience du soldat Rafiringa. Une copie 
devrait être installée au lycée Poincaré de Bar-le-Duc. 
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Quelques brèves par Jean-Luc Vanola 
 

Lucette Prior, nouveau proviseur du Lycée 
 

Originaire de Narbonne, Lucette Prior a démarré sa carrière 
professionnelle dans le tourisme. 

En 1989, elle suit son mari muté à Château-Thierry. De là, 
elle entre dans l’éducation comme professeur auxiliaire de français 
et d’allemand et obtient son CAPES en 1996. 

Elle enseignera jusqu’en 2001 avec l’objectif de passer le 
concours de direction qu’elle réussira avec succès en 2002. Elle 
entre au lycée Jean de la Fontaine (enseignement général et 
professionnel) à Château-Thierry d’abord comme principal adjoint 
puis comme proviseur adjoint.  

Elle est ensuite nommée en 2008 proviseur du lycée Porte de Normandie de Verneuil-
sur-Avre avant de rejoindre en 2012 le lycée Louis-Bertrand de Briey. 

 

Fermeture de la classe préparatoire (CPUS) 
  

Après seulement deux années de fonctionnement, le couperet est tombé au mois de 
décembre 2015. Le Recteur de l’Académie de Nancy-Metz a décidé de fermer la CPUS du 
Lycée. Il argue du fait que les effectifs sont trop faibles au bout de trois années (il compte 
comme première année celle où l’ouverture n’a pas pu avoir lu à cause d’une mise en place 
trop tardive). Cette fermeture met définitivement fin à toute classe préparatoire dans le 
département de la Meuse. 

 

Projet de spectacle 
  

L’association « Connaissance de la Meuse » a le projet d’écrire et de réaliser un 
spectacle autour de la première guerre mondiale à Bar-le-Duc. Elle a pris contact avec 
l’administration du lycée pour que ce spectacle soit donné dans la cour du Lycée Impérial. 
Dans ce cas, des gradins de mille places seraient installés et il y aurait deux représentations 
pendant les vacances de Toussaint. 

Nous relaterons cet évènement si le projet aboutit. 
 

Projet interdisciplinaire « Du silence à la mémoire » 
mené avec la classe de Première ES2 

sous la responsabilité de Didier Marinoni 
 
Le projet interdisciplinaire « Du silence à la mémoire », mené avec la classe de 

Première ES2 sous la responsabilité de Didier Marinoni (professeur et lui-même ancien élève 
du Lycée) aboutira à la réalisation d’un documentaire à partir de témoignages sur la seconde 
guerre mondiale. 
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Les objectifs de ces projets sont de développer l’interdisciplinarité, de motiver les 
élèves en les impliquant dans un projet intéressant, de les rendre acteurs dans la création d’un 
support pédagogique qui servira à d’autres élèves. 

L’année scolaire 2014-2015 a vu l’organisation, le 13 octobre 2014, de la conférence 
des grands témoins (M. Manchette, ancien déporté, Mme Virly, ancienne combattante en 
Italie comme ambulancière et brancardière à Monte-Cassino, déportée à Dachau, M. Meunier, 
maquisard), la visite du Struthof, le début du tournage du documentaire d’octobre à mars, de 
groupes de travail sur le pré-montage, la création de l’affiche, les questions à poser aux 
intervenants, la communication avec la presse locale, la composition de la musique, 
l’enregistrement des voix off. 

L’année 2015-2016 sera consacrée à la diffusion du film avec des projections locales 
en liaison avec différents partenaires dont le point fort sera sans doute une projection 
proposée dans le cadre de la commémoration de la libération de Bar-le-Duc en 2016. 

Nous relaterons les moments forts de cette action dans le prochain bulletin. 
 
 

Nos membres publient 
 

! Michel Bernard a publié un roman Les Forêts de Ravel aux Editions La Table Ronde, 
janvier 2015. On y apprend la conduite exemplaire du compositeur Maurice Ravel 
pendant la première guerre mondiale ; il fut en particulier ambulancier dans les 
environs de Bar-le-Duc. 

! Le 17 janvier 2015, Eric Dautriat a dédicacé à la librairie La Fabrique de Bar-le-Duc 
son livre L’Espace en quelques mots – d’Aventure à Zénith (avec une préface de Jean-
Claude Carrière) aux Editions Cherche-Midi, juin 2013. 

 
 

Une collection de photos sur le Lycée 
 

Notre amie Mylène Collot, membre du bureau, 
photographe, artiste et commerçante de profession 
a toujours eu à cœur de valoriser le Lycée. Elle 
souhaite, avec l’Association, réaliser une série de 
belles cartes postales valorisant l’histoire du 
Lycée et l’élégance de son architecture. 
Celles-ci seraient mises en vente par elle-même à 
l’attention des membres de l’Association et du 
grand public. 

Par ailleurs, elle pourrait passer contrat avec le Lycée pour lui procurer, outre des photos à 
offrir aux visiteurs officiels (événements, visites…), des produits dérivés (cartes de vœux, en-
têtes etc.) pour accompagner les actions du Lycée et leur visibilité. 
L’Association encourage ce partenariat qui va dans le droit fil de sa vocation : promouvoir le 
Lycée et l’image de celui-ci - au service des élèves. Après des premiers contacts favorables, 
une rencontre sera organisée avec le proviseur et son administration à la rentrée scolaire. 
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Un ouvrage consacré à un ancien élève 
 

Jean Quenette (1903-1971) fut élève au Lycée de Bar-le-Duc en 1914.  

Après des études aux lycées de Bar-le-Duc, Henri-Poincaré de Nancy et Louis-le-
Grand de Paris, il fut diplômé des Hautes études commerciales (Paris) en 1924. Docteur en 
droit, il fut avocat au barreau de Nancy de 1928 à 1935 et avoué au tribunal de Toul. Entre 
1935 et 1939, il fut avocat au barreau de Paris. 

Personnalité de la droite nationale avant-guerre, il fut élu député de Meurthe-et-
Moselle en 1935. Il défendit la liberté de la presse en 1936 et dénonça l’insuffisance de la 
ligne Maginot en 1937. Capitaine d’artillerie sur le front puis, de 1940 à 1943, préfet régional 
de Laon, de Bretagne et de Bourgogne, il fut l’un de ces « vichysto-résistants ». Il s’engagea 
dans les réseaux clandestins et fournit à Londres d’importants renseignements sur les 
mouvements de l’armée allemande et ses bases sous-marines. Devenu suspect, il fut révoqué 
par Vichy en décembre 1943 et passa dans la clandestinité pour échapper à la Gestapo. À la 
Libération, il reprit sa carrière d’avocat au barreau de Paris avant de devenir directeur général 
de la FNSEA jusqu’en 1951 puis de diriger le département des relations extérieures de la 
compagnie Shell, de mai 1951 à juillet 1966. Il termina sa carrière comme avocat au barreau 
de Nancy, de 1967 à 1971. Il fut l’un des artisans de la renaissance agricole et de la politique 
énergétique de la France durant les Trente Glorieuses. Il plaida, en 1969, pour l’abolition de la 
peine de mort. 

Sa fille Anne-Marie Quenette lui a consacré un ouvrage Jean Quenette, un Lorrain 
dans le XXème siècle paru aux Editions du Quotidien. 

 

Hommage à Marcel Ferrette 
 
Le mardi 

7 juillet 2015, une 
gerbe a été 
déposée sous le 
porche du lycée 
impérial par le 
comité cantonal du 
souvenir français 
en hommage à 

Marcel Ferrette, mort le 7 juillet 1915 au Bois-le-Prêtre, à 
l'âge de 17 ans.  

Né le 21 mars 1898 à Bar-le-Duc, Marcel était le fils 
unique de Paul-Henry Ferrette qui fut plusieurs fois député 
de la Meuse. N’ayant pas l’âge requis, il avait bravé 
l'interdit pour s’engager au côté de son père. Sergent, il fut 
le plus jeune sous-officier de l’armée française. Il avait, 
entre deux voyages au front, passé avec succès à Nancy les 
examens du baccalauréat.  

Une rue de Bar-le-Duc porte son nom. Son père et lui avaient été élèves au lycée 
Raymond-Poincaré. 
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Inauguration de la salle d’exposition de la collection classée des 
objets de physique et de la salle Gateaux 

 
 L’inauguration de la salle d’exposition de la 

collection classée des objets de physique et de la salle 
Gateaux a eu lieu le 13 décembre en présence d’une 
nombreuse assistance. Elle est la finalisation d’un projet à 
long terme mené à bien par le proviseur Yannick Charron, 
projet dans lequel notre Association a largement contribué 
tant par la participation aux réunions de travail que par des 
aides financières.  

Il reste maintenant à valoriser ce lieu de mémoire par des animations, des partenariats 
comme avec l’office du tourisme de Bar-le-Duc afin que cette collection soit portée à la 
connaissance du plus grandes nombre de personnes. 
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